

die Ursache einiger Inconsequenzen in der Schreibart der chinesischen Namen habe ich mich unten (S. XXVI, Anm.) ausgesprochen.

Was die zur Erläuterung beigefügten Karten betrifft, so ist für das Uebersichtsblatt von China absichtlich eine ältere Karte ohne Aenderung copirt worden, da partielle Verbesserungen nicht wohl angebracht werden konnten und es zweckmässig schien, eine in allen Theilen umgearbeitete Darstellung erst mit dem Atlas erscheinen zu lassen. Für die wenigen Gegenstände, welche ich zu veranschaulichen gesucht habe, dürfte die Grundlage trotz ihrer Unvollkommenheit ausreichend sein. Grössere Sorgfalt wurde auf die erst nach Schluss des Werkes angefertigte Karte von Central-Asien verwendet, wiewol sie ebenfalls nur als eine vorläufige, zur Darstellung historisch-geographischer Gegenstände bestimmte Skizze zu betrachten ist. Da sie nur einen Theil von China umfasst, so konnten auf ihr bereits mehrfache Berichtigungen in diesem Gebiet angebracht werden. Dadurch erklärt sich ihre erhebliche Abweichung von der andern Karte hinsichtlich der Situation. Für grosse Theile des Westens ist das neueste Material zu Grunde gelegt. Wo die Gebirgszeichnung in Central-Asien von der herkömmlichen abweicht, beruht sie auf der sorgfältigen Benutzung verschiedener, meist chinesischer Quellen. Wenn ich in einigen Beziehungen, z. B. in der hypothetischen Vervollständigung der Beobachtungsergebnisse hinsichtlich der Grenzen des ehemaligen Binnenmeeres oder der Verbreitung des Liss, weiter gegangen bin, als es mit der exacten Darstellung zuträglich erscheinen dürfte, so glaubte ich doch der Sache durch den Sporn zu nützen, welchen die wahrscheinlich in vielen Fällen unrichtige Zeichnung zu sicherer Feststellung bisher nicht berücksichtigter Thatsachen giebt.

Ob dieser erste Band, der in mancher Beziehung ein abgeschlossenes Ganzes bildet und daher auch mit einem besonderen Index versehen ist, meinen Bestrebungen einigermaassen entspricht, kann nur der Erfolg lehren. Doch gebe ich mich der Hoffnung hin, dass er dazu beitragen wird, das Interesse an dem Bau und der Geschichte des asiatischen Continents und an dem wichtigen Land, dessen Erforschung ich einige mühevollen aber erinnerungsreiche Jahre gewidmet habe, zu wecken.

Berlin, im December 1876.

**Der Verfasser.**